
JORGE OTAÑEZ
**Delegado General FIEP en Argentina
Vicepresidente FIEP de Sudamérica**

INTRODUCCIÓN

Mi conocimiento de la FIEP es que en 1981 viajé hacia la ciudad de Buenos Aires y allí conozco al Profesor Pierre Seurin en un Congreso Internacional. Allí mismo me entero de esta organización y conozco a los Profesores Enrique Romero Brest, Antonio Alcazar, Ramón Muros, Mario López que habían tenido participación en esta organización. Pero en 1983 quien me impulsa al contacto y me explica todo lo relacionado con la FIEP es el Profesor Jacintho Francisco Targa, de la ciudad de Porto Alegre, Brasil. En esa época conozco al Profesor John Andrews, de Inglaterra, entonces Presidente Mundial de la FIEP y al Profesor Almir Gruhn, actual Secretario General FIEP con quien nos une una gran amistad.

Las organizaciones vinculadas con la Educación Física, particularmente inician con la FIEP en 1923, luego en 1949 se crea la Asociación Internacional de Educación Física, el Deporte en la Mujer y posteriormente en 1952, la ICHPER que es una organización para la salud, la educación física, el deporte y la danza. En 1958 se crea la AIESEP Asociación Internacional Escuelas Superiores de Educación Física y en ese mismo año, 1958, la Asociación Internacional para el Deporte, la Ciencia y la Educación Física.

La Organización de la Ciencia del Deporte tiene muchos temas vinculados con otras organizaciones. Así tenemos dentro de los temas: la condición física, la recreación, los medios de comunicación, el turismo, la instalación y equipo, rehabilitación en minusválidos, países en desarrollo, deporte para la mujer, la educación física en deportes comparados y el área de la documentación e información: periodismo, fair play etc.

LATINOAMERICA

América es un enorme continente que por razones geográficas y políticas está dividida en diversas regiones: Norteamérica, Centroamérica y el Caribe cuyo Delegado General es el Lic. Arnaldo Rivero Fuxa de La Habana Cuba. Tiene la supervisión de México, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Panamá.

NORTEAMERICA

México. El inicio de la Educación Física en ese país es en 1957, siendo su principal cultor el Profesor Adolfo Pérez Acosta que nació en 1929 y falleció en 1995, una personalidad extraordinaria que estuvo a cargo de la FIEP desde 1967 hasta 1981, mientras su colaborador más directo era el joven Profesor Manuel Guerrero Zainos que desde 1972 sustituye a este gran profesor Adolfo Acosta, y sigue, siendo nombrado en 1981 Delegado General FIEP por México. Entre otras acciones esta delegación mantiene contacto con todos los países, particularmente con Sudamérica.

Delegados FIEP anteriores: Adolfo Pérez Acosta, Víctor M. Aceves, Diego Chicati Montero, Heriberto Espadas Rodríguez, González García Velasco; Federico Vidales Aguirre, Víctor M. Aceves O, Cesar Moreno Bravo, Aguirre, Ramos Izquierdo Hernández, Bertin Aguilar Pérez, Alberto Najera Hernández, Gilberto Mata Reyes, Benjamín Bautista Manzo, Hernández, Gilberto Reyes Mata etc.

Esta delegación mantiene contacto con todos los países, realiza anualmente una reunión Internacional de Educación Física en el mes de noviembre y edita un Boletín similar al Boletín original pero en idioma español.

El Delegado General actualmente es el Prof. Manuel Guerrero Zainos, quien hace una proficua labor en pro de la educación física en su país.

CENTROAMERICA

Arnaldo Rivera Fuxa es el actual vice-presidente FIEP para Centro América y el Caribe. Tiene sus inicios la FIEP por la acción de colegas chilenos que en la Década del 50 tienen una proyección en el ámbito de la educación física en estas latitudes.

Guatemala: Los delegados FIEP anteriores fueron Mara Verónica Pereira Zúñiga Leal, Maria Teresa Rizzo. Actualmente está el Prof. Carlos Aguilar como Delegado General y los Miembros del Comité Nacional FIEP son: Lic. Claudio Solis Cortés. Presidente, (presidente CNFG) sociólogo y docente titular de ECTAFIDE; Prof. Mario Williams, vicepresidente; Prof. Manuel Farfán coordinador nacional del deporte escolar de la Dirección General de Educación Física que pertenece al Ministerio de Educación Nacional; Prof. Luis Fredy García, Tesorero; Prof. Emilio Cabrera, Vocal I; Lic. Carlos Aguilar, Vocal II y Delegado.

Honduras: es muy poco lo que se conoce de este país. Hace muchos años estuvo como Delegada General la Lic. Maria Leticia Castro Rivera; actualmente no hay delegado general FIEP que está por nominarse.

El Salvador: en los inicios de la acción FIEP estaba el Prof. Fernando Balar de Galardón y José A. Colocho. Actualmente su Delegado Nacional es Héctor V. Moran, secundado por José Lorenzo Marroquin.

Costa Rica: Su delegado General es el Prof. Rodrigo Pacheco López. No se conocen datos de acciones en este país.

Nicaragua: Pocos conocimientos de este país en el área de la educación física, siendo su actual Delegado General el Prof. Fernando M. Valardo Aragon.

Panamá: Pobre la acción FIEP en este país, los delegados fueron Elizondo Tejada Flores y también Oscar Rendol Gómez.

El Salvador: el Prof. Héctor V. Moran

EL CARIBE

La Región del Caribe las componen distintas islas, pero específicamente: Cuba, República Dominicana y Puerto Rico que son de habla hispana. Es pobre la acción que se realiza.

Cuba: La historia de la Educación Física de este país se remonta a 1959, siendo el primer Delegado el Dr. Julio Fernández Corugedo, que desde 1959 trabajó por la Educación Física en ese país y siendo uno de sus colaboradores más directos el Prof. Arnaldo Rivera Fuxa que en 1963 estuvo vinculado a él en las tareas de la FIEP y en acciones de la Educación Física. Después de fallecido el primer delegado, el cargo quedó vacante y lo ocupó Alfredo Estévez, siendo Delegado Adjunto Arnaldo Rivero Fuxa que, a partir de 1983, es el Delegado Nacional. Cuba: Delegados FIEP anteriores y actuales: Héctor Martínez Viera, Feliz Moya Vázquez, Alfredo Estévez, Arnaldo Rivero Fuxa.

República Dominicana: su Delegado e impulsor de la Educación Física era Ortiz Zelada; pero desde el año pasado se crea un Comité a cargo de Ermeregilda Florián y de otros profesionales. República Dominicana Rafael M. Ortiz Celada, Cesar A. Padrón.

Puerto Rico: el Profesor encargado es Velásquez Álvarez, no se conoce actuación FIEP.

SUDAMERICA

En Sudamérica Brasil y Argentina son particularmente los pioneros indiscutibles por la continua labor realizada durante estas últimas décadas.

Vicepresidentes de la FIEP para América del Sur:

1969-1980 - Jair Jordão Ramos - São Paulo / Brasil

1980-1991 - Jacintho Francisco Targa - Porto Alegre/ Brasil

1992-1999 - Dr. Manoel José Gomes Tubino - Río de Janeiro / Brasil

2000 - continua - Dr. Jorge Díaz Otañez - Córdoba - Argentina

El Vicepresidente para esta región es el Profesor Jorge Díaz Otañez y abarca los países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador; Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela y estos a su vez tienen un Delegado general.

Comité Latinoamérica del Cono Sur:

En la Asamblea General de la FIEP en Bruselas se aprueba del Comité Latinoamericano FIEP del Cono Sur, constituido: Presidente Prof. Jacinto Targa; Secretario: Prof. Jorge Díaz Otañez; Comisión Escolar: Prof. Francisco Camargo Neto; Secretario: Prof. Ricardo Petersen; Comisión Científica: Prof. Benno Becker; Secretario: Prof. Jesús Soares; Comisión de Deporte Para Todos: Prof. Juan Carlos Cutrera; Secretario Floriano Monteiro y Asesor Jurídico Prof. Lourival Bechauer.

Argentina: En 1949 varios argentinos fueron a la II Ligiada de Estocolmo, Suecia, entre ellos va el Prof. Enrique Carlos Romero Brest (1902-1985), el profesional que dio proyección internacional a Argentina, durante la presidencia del Mayor Thulin.

En la ceremonia de apertura del Congreso de la Ligiada de 1949, celebrada en la "Sala de Concierto" de Estocolmo, había 1800 personas, con numerosos participantes de 60 países que presenciaron las demostraciones y exhibiciones gimnásticas. Fue nombrado en esa oportunidad el Delegado General FIEP para Argentina desde 1950.

Delegados FIEP anteriores y actuales: Enrique Romero Brest. Antonio Alcázar y Mari López, Ramón Muros, Néstor Fernández, Guillermo Leal, Juan Carlos Cutrera, actualmente es el Prof. Jorge Díaz Otañez.

Bolivia: Desde 1974 estaba el Prof. Emilio Sotomayor Ledesma. Luego continuo el Prof. Guido Terruffino. Posteriormente José Núñez Ruiz, Laura Chiri Avalos, Arnulfo Lino Guzmán y actualmente su Delegado Nacional que le dio mucho impulso a la FIEP en ese país, el Prof. Edgar Zevallos Burgoa que continúa. Asistió en varias oportunidades con delegaciones de estudiantes y profesores de su país a eventos realizados en Brasil, Paraguay y Argentina particularmente.

Brasil: Es sin duda el país de mayor relevancia y prestigio con relación a aspectos vinculados con la FIEP de un altísimo grado de difusión y podemos decir sin lugar a dudas que la FIEP ha tenido su reimpulso en estos últimos tiempos a partir de los Congresos Internacionales FIEP liderados por el Prof. Almir Gruhn. Tanto es así que se propicia la candidatura del Prof. Manoel José Gomes Tubino y es lograda en el año 2000. En la II Ligiada de Estocolmo, Suecia, organizado por el Gobierno Sueco en 1949, patrocinada por la FIEP, cuando el Mayor Thulin era presidente mundial FIEP, diversos brasileños estuvieron presentes y tuvieron contacto con él. El año siguiente él visita Brasil. En esa oportunidad designa como delegados FIEP a las

personalidades que iniciaron esta acción: Profesores Alfredo Colombo, Silvio Raso, Antonio Boaventura da Silva, Jacintho Francisco Targa, el Gen. Amaro Da Silveira y el Prof. Héctor Almeida Dutra.

Delegados FIEP anteriores: Jair Jordao Ramos, Aloyr Queiros de Araujo, Silvio Raso, Guilherme Pinto Nery. Olavo Amra de Silveira, A. Queiroz de Araujo, Manoel José Gomes Tubino, Antonio Boaventura da Silva, Jacinto Targa, Herbert de Almeida Dutra y actualmente el Prof. Almir Adolfo Gruhn.

Colombia: Tenemos noticia de que fue el Prof. Alberto Gómez Moreno, primer delegado nacional, haciendo una proficua labor en todo el ámbito escolar y universitario de su país. Fallece en un accidente. Le sucede el Prof. Héctor Peralta Berbesi que estuvo por muchos años trabajando y liderando la FIEP en ese país. Otros delegados FIEP anteriores fueron Bárbara Ann Giles, Víctor Jairo Chinchilla, Jesús Raúl Bautista Sánchez, y Ana Lusía Chaparro Galán.

Actualmente es el Prof. Luis Felipe Contecha el Delegado Nacional FIEP

Chile: tiene una historia muy rica en la Educación Física, siendo su principal iniciador el Prof. Luis Bisquertt Zusarte. Posteriormente le sucedió Milton Cofré, que estuvo muchísimos años frente a la FIEP dándole un impulso notable con escritos y la difusión del primer manifiesto del año 1971. Los delegados anteriores que lo secundaron fueron: Raúl Santana, Bernardo Oliva Azua; Adela Díaz, Carlos Obregón y su nuevo Delegado Nacional es el Prof. Carlos Salazar Contreras.

Ecuador: Desde 1976, tal vez un poco antes, no hay datos históricos ciertos, comienza en Quito el Prof. Jorge Cerdá Vivas, en 1984 el Prof. Sergio Paredes, Jorge Zurita, Franklin Gómez Jurado y Moreano Saraski y Ashebir Lakewy. Pero quien está desde 1984 es el Profesor Alfredo Rivera, que es un impulsor de la Educación Física en aquel país, colaborando con autoridades provinciales, estatales y públicas en toda la acción FIEP.

Paraguay: La historia de la Educación Física se inicia con el Prof. Ignacio Elizeche (dato no confirmado). Luego Nicolás Figuerido R. y el Prof. Patricio Zelada Silva, como delegado nacional. Le sucede Jorge Acosta. Durante su actuación a cargo de la FIEP, en ese País, se hace el Congreso Mundial de la FIEP y posteriormente también otra de las personas en la historia de la FIEP de Paraguay.

En 1994 - Se realizó el CONGRESO MUNDIAL FIEP EN ASUNCION DEL PARAGUAY El Delegado Nacional FIEP del Paraguay, el Prof. Jorge Acosta González, asume la responsabilidad de realizar dicho congreso con gran suceso y 1100 participantes de distintos países de Latinoamérica y del mundo. En esa ocasión se realizó la Asamblea General de la FIEP. En la apertura de la misma estuvo presente el Presidente de la Republica del Paraguay.

Su actual delegado nacional es el Prof. Amilcar Colman. Anualmente se realiza un Congreso Nacional en el mes de Septiembre, además, participa activamente con la presencia de delegaciones de estudiantes y profesores en los tradiciones congresos de Foz do Iguazú en Brasil en el mes de enero de cada año y en Córdoba, Argentina en el mes de julio.

Perú: en este país hay varios profesionales dedicados a la Educación Física, siendo uno de los más relevantes en la historia de ese país el Prof. Alberto Caja, quien tuvo una destacada actuación con la publicación de muchos libros relacionados a la Educación Física. Fue ponente internacional en varios eventos FIEP en el mundo. Luego le sucedió el Prof. Jáuregui Bonano, Jose Rivas Mongrut, posteriormente la Profesora. Elena Kofcat, Camilo Merma y actualmente el Prof. Guido Flores.

Uruguay: Tiene también una rica historia en el área de la Educación Física, siendo uno de los primeros profesionales a cargo de ello el Prof. Alberto Langlade. Posteriormente le sucedieron Alberto Trigo, Néstor Ibarra Badín, Nelson Rocha, Marta Busch y Susana Chalar. Actualmente es su Delegado Nacional el Prof. Raúl Lorda.

Venezuela: La historia de la FIEP en esse país nace con la incursión de colegas chilenos; entre ellos Nelly Gómez que tiene una activa participación. Posteriormente le sigue el Prof. Humberto Baldayo, ahora miembro honorario. Quien está a cargo actualmente es el Prof. Eddy Cabrera que ha nombrado delegados en diferentes estados de Venezuela haciendo una proficua labor en diferentes estados de la Republica Bolivariana de Venezuela.

CONCLUSION

Es mucho lo que se puede hacer aún por el desarrollo de la FIEP en Latinoamérica, dado que las comunicaciones por correo electrónico y la utilización de Internet acortan las distancias y se puede hacer mas fluido el intercambio de opiniones. Históricamente, sin lugar a dudas, Brasil es el país en Latinoamérica que lidera ampliamente el movimiento de la FIEP en el mundo, secundado por Argentina, México y Paraguay. Falta que el resto de países de Latinoamérica logren sumarse decididamente a realizar acciones en pro de la educación física en sus respectivos lugares.